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3. LECTURA DE CORRESPONDENCIAS SIGUIENDO EL ORDEN DE FECHA 

DE RECEPCIÓN; PRESENTACIÓN AL PLENO DE INFORMES REMITIDOS 

AL CONGRESO POR DISPOSICIÓN LEGAL, ENTRE OTROS; 

 

3.1 Lectura de correspondencias. 

 

3.1.1. Comunicación del Senado de la República, de fecha 19 de mayo de 

2023, mediante la cual remite la corrección de un error material que 

contenía el control preventivo No. TC/0477/19, en respuesta a la 

solicitud de la Cámara de Diputados del 5 de enero de 2021.  

Recibido el 19 de mayo de 2023. 

 
 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Bien.  

Este punto…  Solicito, por favor, su atención, honorables diputados.  Muchísimas gracias.  

Este proyecto se va a remitir…  Ahorita queríamos que empezara, ¿verdad?, la sesión, 

entonces, ya que iniciamos, no nos podemos escuchar entre sí.  Solicito, por favor, que hagan 

silencio o que hablen más bajito.  Este proyecto que fue leído se va a remitir a la Comisión 

Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional.  Continúe, secretario, con 

las correspondencias”. 

 

3.1.2 Comunicación de fecha 24 de mayo de 2023, remitida por la diputada 

Edirda Yoalis de Oleo Peña, mediante la cual solicita el retiro de la 

iniciativa No.06180-2020-2024-CD, correspondiente al Proyecto de 

resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

Presidente de la República que sea contemplado en el Presupuesto 

General del Estado para el año 2023 la construcción y equipamiento de 
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una Casa-Centro de Acogidas Diurnas y Nocturnas para personas 

envejecientes en la provincia de Pedernales.  

Recibida el  24 de mayo de 2023. 

 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto queda retirado por la proponente.  Siga, señor secretario, con las correspondencias”. 

 

3.1.3 Informe de Gestión de la Comisión Permanente de Industria y 

Comercio, mediante el cual solicita una extensión de plazo de quince 

(15) para el estudio de la iniciativa No.09533-2020-2024-CD, 

correspondiente al proyecto de ley que crea un régimen de incentivos 

fiscales a la aviación civil comercial nacional.  

Recibido el 23 de mayo de 2023.   

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Bien.  

Continúe, por favor, con el próximo proyecto.  Este será sometido a votación, una vez 

abramos la sesión”. 

 

3.1.4 Informe de Gestión de fecha 27 de abril de 2023, mediante el cual la 

Comisión Permanente de Seguridad Social solicita el desapoderamiento 

de la iniciativa No.07017-2020-2024-CD, correspondiente al proyecto 

de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual solicita al 

Presidente de la República incluir en el Presupuesto General del Estado 
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una partida para la construcción de una unidad de rehabilitación 

psicosocial para personas con trastornos y enfermedades mentales en el 

Distrito Nacional y otras provincias del país, y el apoderamiento de la 

Comisión Permanente de Salud. 

Recibido el 24 de mayo de 2023.   

 
 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Bien.  

Muchísimas gracias, secretario.  Le informo al Pleno que el diputado Francisco Solimán está 

como secretario ad-hoc, por la diputada Shoraya Suárez, que más tarde se integra”. 

 

________________ 

 

1.2.  Presentación de excusas. 

 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Dele 

continuidad a la lectura de las excusas, secretario, por favor”. 

 

“Presentan excusa para el día de hoy los siguientes diputados y diputadas.  

Franklin Ramírez de los Santos, Carlixta Carolina Paula de la Cruz, Luis 

Rafael Sánchez Rosario, Ana Adalgiza del Carmen Abreu Polanco, Rubén 

Darío Maldonado Díaz y Carlos Higinio de Jesús Veras”. 

 

________________ 
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1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número veintinueve 

(29) del día de hoy, miércoles 31 de mayo del año dos mil veintitrés (2023), en su Primera 

Legislatura Ordinaria 2023. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Queda abierta la sesión del día de hoy.  De inmediato, les había comentado, más adelante 

que vamos a votar por las iniciativas leídas por el secretario”. 

 

________________ 

 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA, Y 

LECTURA Y APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE SESIONES 

PENDIENTES; 

 
2.1 Orden del día de la sesión correspondiente al miércoles 31 de mayo de 2023, 

aprobada en la sesión No.28, ordinaria, del 30 de mayo de 2023. 
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2.2. Lectura y aprobación de actas. 

 

 

 Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y 

revisión. 
 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 
 

 Actas para fines de aprobación del Pleno.  

 
(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

________________ 

 

 

4. TURNOS PREVIOS; 

 

No hubo. 

 

________________ 

 

5. OBSERVACIONES DEL PODER EJECUTIVO A LAS LEYES APROBADAS 

POR EL CONGRESO NACIONAL; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

6. PROYECTOS DE LEY DEVUELTOS, CON MODIFICACIONES, POR EL 

SENADO DE LA REPÚBLICA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 
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7. INICIATIVAS CUYO CONOCIMIENTO HAYA SIDO DECLARADO DE 

URGENCIA POR EL PLENO, SIGUIENDO EL ORDEN QUE HAYA 

CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

________________ 

 

8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

8.1. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE REGISTRO 

DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO. 8.1.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

reconoce a la banda municipal de música de la provincia La Vega, por su trayectoria y 

aportes a favor de la cultura dominicana. (Proponente(s):  Agustín Burgos Tejada). 

Depositado el 29/11/2022. En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

Sobre la mesa en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09110-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración y los remitimos a la Comisión Permanente de Cultura”. 

________________ 

 

PUNTO NO 8.1.2:  Proyecto de ley que crea el juzgado de paz del distrito municipal 

Boca de Cachón, provincia Independencia. (Proponente(s):  Gaddis Enrique Corporán 

Segura). Depositado el 21/04/2023. (Ref.07886-2020-2024-CD). En Orden del Día en la 

sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09494-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167570
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175133
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y los remitimos a la Comisión Permanente de 

Justicia”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.3:  Proyecto de ley orgánica de la policía municipal de República 

Dominicana. (Proponente(s):  Juan José Rojas Franco). Depositado el 26/04/2023. En Orden 

del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión No.28, 

Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09505-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Interior 

y Policía”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.4:  Proyecto de ley que modifica la Ley No.136-03 del 07 de agosto de 

2003, que crea el Código para el Sistema de Protección y los Derechos Fundamentales 

de Niños, Niñas y Adolescentes, a fin de incluir la figura jurídica del acoso escolar. 

(Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez Ariza). Depositado el 27/04/2023. En Orden del Día 

en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión No.28, Ordinaria, 

del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09510-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Niñez, 

Adolescencia y Familia”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175384
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175587
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PUNTO NO. 8.1.5:  Proyecto de ley que cambia con el nombre de "Club Polideportivo 

Calero: Andrés Liberato, Inc.", el actual Club Deportivo y Cultural Calero, Inc, de 

Villa Duarte.  (Proponente(s):  Alexis Isaac Jiménez González). Depositado el 02/05/2023. 

En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión 

No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09515-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Deportes, 

Educación Física y Recreación”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.6:  Proyecto de ley que dispone la instalación de arco detector de 

metales en la entrada y la salida de las instituciones públicas y privadas donde a diario 

acudan más de cincuenta personas. (Proponente(s):  Hamlet Amado Sánchez Melo). 

Depositado el 03/05/2023. (Ref.05371-09062-2020-2024-) (Ver iniciativa No.09437-2020-

2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa 

en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09522-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Interior 

y Policía”. 

________________ 

 

 

PUNTO NO. 8.1.7:  Proyecto de ley que declara la provincia Puerto Plata, provincia 

ecoturística. (Proponente(s):  Félix Antonio Castillo Rodríguez). Depositado el 09/05/2023. 

En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión 

No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09550-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175780
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175842
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176973
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Turismo”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.8:  Proyecto de ley mediante el cual se declara el 19 de noviembre de 

cada año como día nacional del geriatra. (Proponente(s):  Aida Nilsa López Reyna de 

Ceballos, José Horacio Rodríguez Grullón, Pedro Antonio Martínez Moronta). Depositado 

el 10/05/2023. En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la 

mesa en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09561-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Salud”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.9:  Proyecto de ley que crea un juzgado de paz del distrito municipal 

de Sabaneta, municipio San Juan de la Maguana, provincia San Juan. (Proponente(s):  

Mélido Mercedes Castillo, Fabiana Tapia Valenzuela). Depositado el 10/05/2023. 

(Ref.07041/05246-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09563-2020-2024-CD  

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Justicia”. 

 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176468
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176457
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PUNTO NO. 8.1.10:  Proyecto de ley que crea el Fondo de Auxilio al Dominicano en el 

Exterior (FADE). (Proponente(s):  Servia Augusta Familia Echabarría, Adelis de Jesús 

Olivares Ortega, Ignacio Aracena, Julio César López Peña, Kenia Felicia Bidó Parra de 

Dell´Aquila, Lily Germania Florentino Rosario, Norberto Rodríguez Vásquez, Ramón María 

Ceballo Martes). Depositado el 11/05/2023. (Ref.07910-2020-2024-CD). En Orden del Día 

en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión No.28, Ordinaria, 

del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09568-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.11:  Proyecto de ley que libera de impuesto los productos de sanidad 

menstrual. (Proponente(s):  Omar Leonel Fernández Domínguez). Depositado el 

18/05/2023. (Ref.06421-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, 

del 30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09589-2020-2024-CD 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Hacienda”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.12:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de 

Educación Superior, Ciencia y Tecnología (Mescyt) aplicar un sistema informático o 

crear un portal web para validar los títulos universitarios y especialidades realizadas 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176575
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177189
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dentro y fuera del país. (Proponente(s):  Luis Gómez Benzo). Depositado el 22/05/2023. 

En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión 

No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09596-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Educación Superior, Ciencia y Tecnología”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.13:  Proyecto de ley que designa con el nombre de Orlando Jorge Mera, 

al mirador ubicado dentro del Parque Nacional El Morro, provincia Montecristi.  

(Proponente(s):  Ramón Antonio Pimentel Gómez). Iniciado en el Senado el 10/01/2023 y 

aprobado el 09/05/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 23/05/2023. En Orden del 

Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión No.28, 

Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09598-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración y los remitimos a la Comisión Permanente de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.14:  Proyecto de ley que designa con el nombre de Freddy Beras Goico 

la avenida de la Salud, ubicada en el Parque Mirador Sur presidente Joaquín Balaguer, 

de la ciudad de Santo Domingo de Guzmán. (Proponente(s):  Cristóbal Venerado Antonio 

Castillo Liriano). Iniciado en el Senado el 24/01/2023 y aprobado el 09/05/2023. Depositado 

en la Cámara de Diputados el 23/05/2023. En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, 

del 30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09599-2020-2024-CD 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177425
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177485
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177483
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Es 

tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Asuntos Municipales”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 8.1.15:  Proyecto de ley nacional de semillas. (Proponente(s):  Félix Ramón 

Bautista Rosario). Iniciado en el Senado el 07/09/2022 y aprobado el 09/05/2023. Depositado 

en la Cámara de Diputados el 23/05/2023. (Ver iniciativa el 08569-2020-2024-CD). 

(Ref.05984-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09601-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Lo 

tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Agricultura”. 

 

________________ 

 

 

PUNTO NO. 8.1.16:  Resolución aprobatoria del convenio de suscripción de acciones de 

capital de garantía, suscrito el 03 de marzo de 2023, entre la República Dominicana y 

la Corporación Andina de Fomento (CAF). (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). Iniciado en 

el Senado el 11/04/2023 y aprobado el 24/05/2023. Depositado en la Cámara de Diputados 

el 26/05/2023. En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la 

mesa en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09613-2020-2024-CD  

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Hacienda”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177475
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178111
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PUNTO NO. 8.1.17:  Resolución aprobatoria del acuerdo modificatorio del 03 de marzo 

de 2023, al convenio de suscripción de acciones de capital ordinario, suscrito el 04 de 

octubre de 2021, entre la Corporación Andina de Fomento y la República Dominicana 

e incorporación de la República Dominicana como país miembro. (Proponente(s):  Poder 

Ejecutivo). Iniciado en el Senado el 11/04/2023 y aprobado el 24/05/2023. Depositado en la 

Cámara de Diputados el 26/05/2023. En Orden del Día en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. Sobre la mesa en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09614-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Hacienda.  Voy a solicitar, por favor, que se dirijan a sus curules, que vamos a hacer una 

votación.  Vamos a someter, de procedimiento, dejar la estructura número 8 sobre la mesa; 

la 8.4 dejarla sobre la mesa, para pasar a la estructura 9 y continuar enviando los proyectos a 

comisión.  Por favor, solicito a los honorables diputados que se dirijan a sus curules, que 

vamos a votar.  A votación, honorables, dejar la estructura 8.4 sobre la mesa.  Estamos 

votando ‘sí’ o ‘no’ dejar sobre la mesa la estructura 8.4, para iniciar la lectura de los proyectos 

de la estructura 9”. 

 

Votación 001 

La diputada vicepresidenta en funciones de presidenta propuso 

y sometió a votación que fuese dejado sobre la mesa el 

conocimiento de la estructura 8.4, para pasar a conocer la 

estructura 9, resultó: APROBADO.  91 DIPUTADOS A 

FAVOR, 05 DIPUTADOS EN CONTRA DE 96 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=178113
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Mientras se votaba la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “A muchos diputados no se les está presentando el voto, por favor, 

equipo técnico… Estamos votando… 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado dejar sobre la mesa. Vamos a continuar en la estructura número 9… 

 

________________ 

 

9. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE REGISTRO 

DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO.9.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República la construcción e instalación de centros 

tecnológicos comunitarios (CTC) en la provincia San José de Ocoa. (Proponente(s):  

Altagracia Yarelys Encarnación Gerónimo). Depositado el 05/08/2021.  

»Número de Iniciativa: 05891-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Tecnología de la Información y Comunicación”. 

 

________________ 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139845
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PUNTO NO.9.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación para 

la reparación y adecuación del iluminado del estadio de béisbol Ignacio Reynoso, 

municipio de Salcedo, provincia Hermanas Mirabal. (Proponente(s):  Félix Santiago 

Hiciano Almánzar). Depositado el 26/08/2021.  

»Número de Iniciativa: 06003-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Deportes, 

Educación Física y Recreación”. 

________________ 

 

 

PUNTO NO.9.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República declarar de alta prioridad nacional el cultivo de 

Café por la importancia económica, social, ecológica y ambiental que reviste para la 

Nación Dominicana. (Proponente(s):  Margarita Tejeda de la Rosa, Luis René Fernández 

Tavárez, Luis Alcides Báez, Llanelis Matos Cuevas, Julito Fulcar Encarnación, Juan José 

Rojas Franco, Juan Agustín Medina Santos, José Moisés Ortiz López, José Miguel Ferreiras 

Torres, Jhonny de Jesús Medina Santos, Gustavo Lara Salazar, Gilberto Antonio Balbuena 

Arias, Eliazer Matos Féliz, Edirda Yoalis De Oleo Peña, Dionisio de la Rosa Rodríguez, 

Alexis Isaac Jiménez González, Adelis de Jesús Olivares Ortega, Ramón Aníbal Olea Mejía, 

Manuel Miguel Florián Terrero, Carlixta Carolina Paula de la Cruz, Brenda Mercedes 

Ogando Campos, Rafael Aníbal Díaz Rodríguez, Nolberto Ortiz De La Cruz, Nelson Rafael 

Marmolejos Gil, Napoleón López Rodríguez, Melvin Alexis Lara Melo). Depositado el 

26/08/2021.  

»Número de Iniciativa: 06010-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Agricultura”.  

 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=140545
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=140531
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PUNTO NO.9.4:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Deportes y Recreación la 

construcción de un polideportivo bajo techo en el sector El Ensueño, municipio 

Santiago, provincia Santiago. (Proponente(s):  Nelson Rafael Marmolejos Gil). Depositado 

el 07/09/2021.  

»Número de Iniciativa: 06038-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Deportes 

educación física y recreación 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.5: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República instruir al director general de los Comedores 

Económicos del Estado, la instalación de un comedor económico en los terrenos de la 

antigua Chocolatera en el municipio de Puerto Plata, provincia Puerto Plata. 

(Proponente(s):  Julio Emil Durán Rodríguez). Depositado el 09/09/2021.  

»Número de Iniciativa: 06055-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

presidencia de la República”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.6: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República instruir al ministro de Energía y Minas 

realizar los estudios presupuestarios y de factibilidad para instalar un parque eólico en 

Los Cuatro Vientos, municipio Vicente Noble, provincia Barahona. (Proponente(s):  

Moisés Ayala Pérez). Depositado el 14/09/2021.  

»Número de Iniciativa: 06070-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=141011
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=141230
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=141447
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Energía”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.7: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República instruir al Ministerio de la Vivienda, Hábitat 

y Edificaciones (MIVHED) y a la Comisión Presidencial de Apoyo al Desarrollo 

Provincial (CPADP) la construcción, equipamiento y puesta en funcionamiento de un 

cuartel general de cuerpo de bomberos, en el municipio de Higüey, provincia La 

Altagracia. (Proponente(s): Francisco Rodolfo Villegas Pérez). Depositado el 25/08/2022.  

»Número de Iniciativa: 08592-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de 

Presidencia de la República”. 

________________ 

 

 

PUNTO NO. 9.8: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la Junta Central Electoral la instalación de una oficialía 

del estado civil en el distrito municipal Cabeza de Toro, municipio Tamayo, provincia 

Bahoruco. (Proponente(s):  Rafael Cuevas Jiménez). Depositado el 30/11/2022.  

»Número de Iniciativa: 09123-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Junta 

Central Electoral”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=158406
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167244
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PUNTO NO. 9.9: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República modificar el Presupuesto General del Estado, 

con el objetivo de aumentar el presupuesto en instituciones como bomberos, defensa 

civil y COE, para adquirir una mayor cantidad de equipos de rescate. (Proponente(s):  

Ángel Teófilo Estévez Estévez, Carlos Máximo Mejía Abreu, José Rafael Hernández Portes). 

Depositado el 25/01/2023.  

»Número de Iniciativa: 09188-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente Interior y 

Policía”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.10: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República instruir al director del Servicio Nacional de 

Emergencias y Seguridad para colocar cámaras de vigilancia en las áreas perimetrales 

de los centros de salud públicos de todo el país, con un sistema de monitoreo las 24 

horas del día en tiempo real. (Proponente(s):  Sócrates Pérez Lorenzo). Depositado el 

31/01/2023.  

»Número de Iniciativa: 09194-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración en los remitimos a la Comisión Permanente de Obras 

Públicas y Comunicación Vial”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.11: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados que solicita al 

presidente de la República para que instruya al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones la construcción de un edificio que aloje las oficinas gubernamentales 

en el municipio de Jánico, provincia Santiago. (Proponente(s):  José Benedicto Hernández 

Tejada). Depositado el 02/02/2023.  

»Número de Iniciativa: 09208-2020-2024-CD 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=169646
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=169654
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=169770
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Asuntos 

Municipales”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.12: Proyecto de ley que designa con el nombre de Domingo Pérez 

García (Teté), el multiuso del municipio de Duvergé, provincia Independencia. 

(Proponente(s):  Gaddis Enrique Corporán Segura). Depositado el 21/04/2023. (Ref.07888-

2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09495-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Asuntos 

Municipales”. 

________________ 

PUNTO NO. 9.13:  Proyecto de ley que regula la producción y la comercialización de 

las bebidas azucaradas, edulcoradas, carbonatadas y energizantes. (Proponente(s):  

Hamlet Amado Sánchez Melo). Depositado el 03/05/2023. (Ref.05995-05991-05103-2020-

2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09523-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y los remitimos a la Comisión Permanente de 

Industria y Comercio”. 

________________ 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175135
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175840
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PUNTO NO. 9.14: Proyecto de ley que crea un juzgado de paz del distrito municipal 

de Las Zanjas, municipio San Juan de la Maguana, provincia San Juan. (Proponente(s):  

Mélido Mercedes Castillo, Fabiana Tapia Valenzuela). Depositado el 10/05/2023. 

(Ref.07040/05245-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09564-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto lo tomamos en consideración y los remitimos a la Comisión Permanente de 

Justicia”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.15:  Proyecto de ley mediante el cual modifica el artículo 14, párrafo 

I de la Ley No.5-13 del 15 de enero de 2013, sobre Discapacidad en la República 

Dominicana. (Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez Ariza). Depositado el 17/05/2023.  

»Número de Iniciativa: 09584-2020-2024-CD 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Este 

proyecto es tomado en consideración y lo remitimos a la Comisión Permanente de Seguridad 

Social”. 

________________ 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Bien, 

hemos concluido con la estructura 9. Voy a invitar a los honorables diputados que, por favor, 

se dirijan a sus curules que vamos a hacer una votación.  Necesito, por favor, que se dirijan 

a sus curules, que vamos a hacer una votación…  Okey, sobre la correspondencia que leyó 

el secretario vamos a votar, inmediatamente se dirijan a sus curules, por favor…, diputados, 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=176459
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=177197
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vamos a votar.  Vamos a votar el informe de gestión, para solicitar extensión de plazo al 

proyecto de ley que crea un régimen de incentivos fiscales a la aviación civil comercial 

nacional, iniciativa número 09533-2020-2024.  A votación, honorables, extensión de plazo 

para este proyecto”. 

 

Votación 002  

Sometida a votación la solicitud de extensión de plazo, por 

quince (15) días, de la Comisión Permanente de Industria y 

Comercio, para el estudio de la iniciativa número 09533-2020-

2024-CD, resultó: APROBADA. 101 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 101 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 Mientras se votaba, la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’, extensión del plazo; voten, por favor.  

Por favor, vamos a votar, ‘sí’ o ‘no’, ayúdenos, por favor, votando ‘sí’ o ‘no’, extensión del 

plazo, por este proyecto de régimen de incentivos fiscales a la aviación civil comercial 

nacional.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’, extensión del plazo”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado.  Vamos, ahora, de inmediato, el que no pudo votar en la pasada se dirige a su 

curul, que vamos a votar.  Vamos a someter a votación informe de gestión de la fecha 27 de 

abril del 2023, remitido por el diputado Agustín Burgos Tejada, presidente de la Comisión 

Permanente de Seguridad Social, solicitando el desapoderamiento de la iniciativa número 

07017-2020-2024, correspondiente al proyecto de resolución de la Cámara de Diputados, 
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mediante el cual solicita al Presidente de la República incluir en el Presupuesto General del 

Estado una partida para la construcción de una unidad de rehabilitación psicosocial para 

personas con trastornos y enfermedades mentales en el Distrito Nacional y otras provincias 

del país.  Esto fue recibido el 24 de mayo del 2023, se leyó hoy por el secretario Agustín 

Burgos y solicitan que vaya a la Comisión Permanente de Salud.  Vamos a votar, a votación, 

voten, por favor, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Votación 003  

Sometido a votación el desapoderamiento de la Comisión 

Permanente de Seguridad Social del estudio de la iniciativa 

No.07017-2020-2024-CD, para que fuese remitida a estudio 

de la Comisión Permanente de Salud, resultó:  VOTACIÓN 

NO VÁLIDA.    91 VOTOS EMITIDOS.  

 

Mientras se votaba, la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  “Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’, voten, por favor, desapoderamiento de 

la Comisión de Seguridad Social para que se envíe a la Comisión Permanente de Salud.  

Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’, voten, por favor”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Bien, 

votación no válida.  Solicito, por favor, a los honorables diputados, que no salgan de sus 

curules, los que no están, se dirijan, que vamos a votar nuevamente por el desapoderamiento 

del proyecto de la Comisión de Seguridad Social, para que se envíe a la Comisión 
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Permanente de Salud.  Por favor, honorables diputados, tenemos el quórum precario, vamos 

a votar.  A votación, honorables, voten, ‘sí’ o ‘no’, estamos votando”. 

 

Votación 004  

Sometido a votación, por segunda vez, el desapoderamiento de 

la Comisión Permanente de Seguridad Social del estudio de la 

iniciativa No.07017-2020-2024-CD, para que fuese remitida a 

estudio de la Comisión Permanente de Salud, resultó:  

VOTACIÓN NO VÁLIDA. 88 VOTOS EMITIDOS. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Un 

desapoderamiento de un proyecto de la Comisión de Seguridad Social, para que se envíe a 

la de salud, voten, por favor, ‘sí’ o ‘no’.  Se va a caer la votación y hay muchos diputados 

aquí que no están en sus curules, por favor, vamos a votar, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Votación no válida.  Vamos a esperar los tres minutos reglamentarios para volver a iniciar”. 

 

TRES MINUTOS DE ESPERA REGLAMENTARIOS 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Estamos a la espera de los tres minutos, se cayó la votación, dos veces, con los honorables 

aquí presentes…  Invito, por favor, a los honorables diputados que se dirijan a sus curules 

que nos preparamos para votar, nuevamente, por el desapoderamiento del proyecto, para ser 
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enviado a la Comisión de Salud, desapoderar a la Comisión de Seguridad Social…  

Desapoderar a la Comisión Permanente de Seguridad Social, para que vaya a la Comisión 

Permanente de Salud.  A votación, honorables, por el desapoderamiento, ‘sí’ o ‘no’, estamos 

votando”. 

 

Votación 005  

Sometido a votación, por tercera vez, el desapoderamiento de 

la Comisión Permanente de Seguridad Social del estudio de la 

iniciativa No.07017-2020-2024-CD, para que fuese remitida a 

estudio de la Comisión Permanente de Salud, resultó:  

APROBADO.  105 DIPUTADOS A FAVOR DE 105 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN.   

 

 Mientras se votaba, la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos dijo:  Voten, por favor, ‘sí’ o ‘no’”.  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el desapoderamiento, entonces, se 

remite esta resolución a la Comisión de Salud y como ustedes lo acaban de aprobar, se 

desapodera la Comisión de Seguridad Social que preside el doctor Agustín Burgos.  Quiero 

disculparme, porque se me presentó una situación que no podía manejar adecuadamente, 

pero, como siempre, la eficiente vicepresidenta, a quien le damos las gracias, suplió con 

mucho éxito y ya hemos conocido la estructura 8.4.1…  8.3.1 y la estructura 9; la 8.3.1, que 

quedó pendiente del día de ayer y la estructura 9.  Entonces, luego de estos 

desapoderamientos…, sí, y terminada ya la estructura 9 y el desapoderamiento, entonces…  
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Okey, entonces, volviendo a la estructura 8, como se han tratado todos los demás de la 

estructura 8, caeríamos en la 8.4, que son los proyectos que tienen informe.  Entonces, en ese 

sentido, conocemos de inmediato el 8.4.1”. 

 

________________ 

 

8.2. PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

8.3. PROYECTOS PARA SEGUNDA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN QUE LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 
 

8.4. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS 

INFORMES RESPECTIVOS; 

 

PUNTO NO. 8.4.1: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual solicita al presidente de la República instruir al ministro de Obras Públicas y 

Comunicaciones (MOPC) realizar la construcción de un edificio gubernamental para 

alojar las oficinas y entidades públicas de la provincia La Romana. (Proponente(s):  

Eduard Alexis Espiritusanto Castillo). Depositado el 27/07/2021. En Orden del Día en la 

sesión No.8, Ordinaria, del 21/09/2021. Pendiente Orden del Día anterior en la sesión No.8, 

Ordinaria, del 21/09/2021. En Orden del Día en la sesión No.9, Ordinaria del 28/09/2021. 

Tomado en Consideración en la sesión No.9, Ordinaria, del 28/09/2021. Enviado a la 

Comisión Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial en la sesión No.9, Ordinaria, 

del 28/09/2021.  Plazo vencido el 28/10/2021. Con informe de la Comisión Permanente de 

Obras Públicas y Comunicación Vial recibido el 26/10/2022. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 01/11/2022. Pendiente Orden del Día única 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=164939
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=164939
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discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 01/11/2022. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.19, Ordinaria del 02/11/2022. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.19, Ordinaria, del 02/11/2022. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.20, Ordinaria del 08/11/2022. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.20, Ordinaria, del 08/11/2022. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.21, 

Ordinaria, del 09/11/2022. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 

09/11/2022. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

15/11/2022. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

15/11/2022. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 

22/11/2022. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 22/11/2022. 

En Orden del Día para única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 29/11/2022. Sobre 

la mesa para única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 29/11/2022. En Orden del 

Día para única discusión en la sesión No.25, Extraordinaria, del 02/12/2022. Sobre la mesa 

para única discusión en la sesión No.25, Extraordinaria, del 02/12/2022. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 06/12/2022. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 06/12/2022. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.27, Ordinaria, del 13/12/2022. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.28, Ordinaria, del 14/12/2022. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.28, Ordinaria, del 14/12/2022. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, 

Extraordinaria, del 19/12/2022. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.29, 

Extraordinaria, del 19/12/2022. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.31, 

Ordinaria, del 28/12/2022. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

28/12/2022. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 

10/01/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.32, Ordinaria, del 

10/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 

10/01/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 

10/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 

10/01/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 

10/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

11/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

11/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.36, Extraordinaria, del 

11/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.36, Extraordinaria, del 

11/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 

12/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 

12/01/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.1, Ordinaria, del 

25/01/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.1, Ordinaria, del 25/01/2023. 

En Orden del Día para única discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 12/04/2023. 

Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 12/04/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.16, Ordinaria, del 18/04/2023. Sobre la 

mesa para única discusión en la sesión No.16, Ordinaria, del 18/04/2023. En Orden del Día 
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para única discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 19/04/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 19/04/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 02/05/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.18, Ordinaria, del 02/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.20, Ordinaria, del 03/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.20, Ordinaria, del 03/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.21, 

Ordinaria, del 09/05/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.21, 

Ordinaria, del 09/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.22, 

Ordinaria, del 10/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, 

del 10/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

11/05/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

11/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

23/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, 

del 23/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 

24/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 

24/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 05820-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Antes de someter el procedimiento. Quisiera 

lograr un poquito la atención de los queridos colegas, diputadas y diputados.  Antes de los 

procedimientos, primero, para el día de mañana está pautada la XXVIII Reunión del Foro de 

Presidentes de Poderes Legislativos de Centroamérica, la Cuenca del Caribe y México.  En 

ese sentido, este evento se va a inaugurar a las nueve treinta (9:30), en el hotel El Embajador 

y hemos invitado a todos los señores legisladores, algunos de los cuales, también, van a tener 

alguna participación en algunos de los programas que se van a transmitir, por la trascendencia 

de este evento, desde el mismo evento.    Entonces, llamamos a los señores legisladores, para 

que, en la medida de sus posibilidades, acudan a la apertura de este importante evento, y 

también, en la tarde de hoy, ya desde anoche comenzaron a legar algunos de los invitados. 

Anoche llegó el presidente de la Cámara de Representantes de Puerto Rico, hoy continúan 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=139296
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llegando los demás. Entonces, a las seis y treinta (6:30), en el salón Hugo Tolentino Dipp–

Hatuey de Camps, ahí conjunto, vamos a tener una recepción a los distinguidos invitados 

internacionales.  A los señores diputados que puedan participar, reitero, seis y treinta de la 

tarde, ahí estaremos un rato, qué sé yo, media hora, un poco departiendo con esos 

distinguidos amigos, colegas, de otros países, que vienen a tratar estos temas que son tan 

importantes. Como son el tema del cambio climático y su impacto en el medio ambiente, no 

solo en la República Dominicana, sino en todo Centroamérica, el Caribe, México y toda el 

área que arropa a los países que pertenecemos a este órgano. También, vamos a tratar el tema 

de la migración, así como las proyecciones económicas analizadas por organismos 

internacionales y también haremos un reconocimiento a los colegas de la República 

Dominicana que les ha correspondido ser, en otras ocasiones, presidentes de este importante 

órgano, como es el caso de la doctora Rafaela Alburquerque, del licenciado Abel Martínez, 

que ya ha confirmado, también, su participación, y también del licenciado Julio César 

Valentín, que fue presidente de este importante órgano. Entonces, el procedimiento que 

vamos a solicitar a los señores legisladores es que, como esta resolución, estoy hablando de 

la 8.4.1, fue a la Comisión de Obras Públicas y ya la Comisión de Obras Públicas, rindió su 

informe, entonces, queremos solicitarle al Pleno que liberemos el proyecto de lectura, para 

que el Pleno tenga la oportunidad de escuchar el informe que rinde la comisión.  Les recuerdo 

que el proyecto es de la autoría del honorable diputado Eduard Espiritusanto, que fue que lo 

sometió a esta Cámara de Diputados y, por lo tanto, él requiere, verdad, que le demos 
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celeridad al mismo. Someto a votación que el proyecto sea liberado de lectura, para que 

escuchemos el informe que rinde la comisión”. 

 

Votación 006 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura, 

resultó: APROBADO. 108 DIPUTADOS A FAVOR DE 108 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Está pendiente, 

¿no?, el hombre está en su asunto... Sí lo dejamos sobre la mesa ayer.  A Omar no le ha 

salido… ¡Ah! ¿Ya?”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Que conste, Omar intentó votar, pero 

lamentablemente no se produjo, ya en la votación por el proyecto ahí estará.  Entonces, 

liberado de lectura, solicito a la honorable señora secretaria Shoraya Suárez, que dé lectura 

al informe que rindió la Comisión”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, ahora sí… No, vamos a darle 

primero, Eduard, al vicepresidente de la Comisión, que es don Napoleón López Rodríguez, 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 29 DEL MIËRCOLES 31 DE MAYO DE 2023 

 

Página 30 de 60 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

cariñosamente conocido, por todos nosotros, como el Puma, para que haga las ponderaciones 

del trabajo que hizo la Comisión.  Adelante Puma”. 

 

Diputado Napoleón López Rodríguez:  “La Comisión Permanente de Obra Públicas de este 

honorable hemiciclo ponderó este proyecto, esta iniciativa, y decidió hacer un informe 

favorable, en virtud de que con ello, tal como dicen algunos considerando, se logra concentrar 

una serie de instituciones del Estado que dan servicio a la población en esa provincia.  Por 

tanto, decidimos hacer un informe favorable y llamamos a los honorables diputados para que 

voten favorablemente por esta pieza legislativa.  Muchas gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Óyeme, pero la vicepresidenta se 

puso las pilas, en un ratico conoció treinta y dos puntos. Para que vean que las mujeres, 

¿verdad?, casi lo rompe, dizque usted les habló duro, ¡treinta y dos puntos!, y dos 

estructuras…, usted no va a meter cuña ahí.  Eduard Espiritusanto”. 

 

Diputado Eduard Alexis Espiritusanto Castillo:  “El 27 del mes siete del 2021, nosotros 

sometimos este proyecto, pidiendo la construcción de un edificio gubernamental en la 

provincia de La Romana. Hemos visto cómo ha crecido nuestra provincia a nivel 

demográfico, ha crecido bastante y hemos visto cómo las oficinas públicas, hoy en La 

Romana se encuentran de una manera dispersa, donde cada uno de los ciudadanos de la 

provincia de La Romana, pues muchas veces tienen que trasladarse a lugares lejanos, donde 
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las oficinas públicas hoy se encuentran de una manera dispersa.  Y nosotros entendemos que 

La Romana necesita la construcción de ese edificio gubernamental que viene a alojar todas 

esas oficinas que necesitamos todos los dominicanos.  Y es por eso que le pedimos al 

Presidente Luis Abinader que ordene al Ministerio de Obras Públicas, pues, la construcción 

de ese edificio, donde funcionaría la Oficina de Pasaportes, Salud, Obras Públicas, 

Educación, Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo, Medio Ambiente, 

Agricultura, Juventud, Deportes, Trabajo, Cultura, Turismo, Ministerio de la Mujer e 

Impuestos Internos.  Darles las gracias a todos los colegas diputados y diputadas que ya 

votaron a favor de esta iniciativa, que podría ser para nuestra provincia y La Romana.  Muy 

importante, sin antes dejar de darle las gracias al presidente de la comisión, Nidio 

Encarnación que, aunque no se encuentra hoy aquí, pero el vicepresidente Napoleón López 

Rodríguez, pues, habló en su nombre y ponderaron, pues, rendir un informe a favor.  Así que, 

muchísimas gracias, esperamos que el llamado que le hacemos al Presidente Luis Abinader, 

pues, lo ponga en funcionamiento lo más rápido posible.  Pero, que La Romana necesita un 

verdadero edificio gubernamental donde aloje todas esas oficinas, que cada uno de nosotros, 

los que residimos en esa provincia, pues cuando tenemos que pagar nuestros impuestos, entre 

otras cosas más, tenemos muchas veces que desplazarnos bastante lejos a cada una de esas 

oficinas. Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Ahora otorgo el uso de la palabra 

al honorable diputado Eugenio Cedeño.  Óyeme, pero…  ¿Plutarco está aquí?  De los 
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diputados de La Romana, yo viendo así ahora, oye, no estoy diciendo, porque todavía no hay 

aspirantes, profesor Camacho, es del día 12 para adelante las cosas.  Pero, que yo sepa, sí, 

hay tres que suenan para senadores aquí mismo…   

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, Botello, Cedeño, Espiritusanto y tú estás 

en el medio.  Adelante, Cedeño”. 

 

Diputado Eugenio Cedeño Areche:  “Yo pondero la preocupación del colega Eduard 

Espiritusanto, porque yo sé que están fundamentadas en el mejor interés de que la población 

de La Romana sea acomodada, se adecuen estas situaciones que él está presentando en su 

propuesta de resolución.  Y esto yo quiero que sea extensivo a todos los diputados que en 

una oportunidad u otra solicitan obras para su demarcación, y ahí medir la pertinencia del 

pedimento, de como yo quiero resolverlo, un mal que yo sé que existe en La Romana y eso 

se replica en el país entero.  He visto todo este período que se han pedido edificios para 

oficinas gubernamentales en muchas partes, pero yo quiero que meditemos, los diputados, 

cómo están las ciudades nuestras de congestionadas, cómo está el tránsito. Tenemos la misma 

cantidad de calles y todos los días tenemos, entonces, multiplicándose la cantidad de 

vehículos y la necesidad de traslado de la gente.  En una época de ciudades pequeñas, La 

Romana necesitaba un edificio que concentrara todas las oficinas ahí, porque La Romana era 
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un barrio; cuando yo llegué a La Romana, en el año 1972, tenía una población de cuarenta 

mil y pico de habitantes, hoy la ciudad y la provincia ha crecido de manera tremenda y está 

bordeando los trescientos mil habitantes; y el casco urbano de la ciudad no alcanza para 

moverse y desplazarse en él.  Y cuando se presenta esta resolución, para un edificio que aloje 

las oficinas del Estado, y aquí me llegan algunas oficinas muy concurridas y necesarias:  

Interior y Policía, Industria y Comercio, Impuestos Internos, Mujer, Juventud, Salud Pública, 

COAAROM, que tiene su sede, pero no lo incluyamos ahí; Agricultura, Educación, 

Pasaporte, Migración, Turismo, Medio Ambiente, Instituto Agrario, Trabajo, INAIPI; todas 

son instituciones que tienen un alto flujo de ciudadanos que van a buscar servicios.  Y yo 

entiendo, ¡entiendo!, y voy a votar por la resolución, pero creo que las soluciones tienen que 

ir cónsonas con la situación real que tiene el país en todos los lugares.  Si yo concentro en 

Santo Domingo todas esas oficinas en un solo sitio, ¿de qué tamaño es el parqueo que tengo 

que hacer?, ¿de qué tamaño son las vías que tengo que hacer para que los ciudadanos puedan 

desplazarse a ese punto concentrado?  Entonces, si en La Romana hacemos un edificio de 

oficinas gubernamentales para alojar diez, doce, trece dependencias del Estado, ¿por dónde 

van a transitar?, ¿de qué tamaño tiene que ser el edificio?, ¿cuántos parqueos hay?, ¿qué le 

provoco la ciudadanía? El que tiene la necesidad de ir a Medio Ambiente, puede, 

perfectamente, moverse en el barrio X con una oficina, que cuando viene a ver al Gobierno 

le sale más económico rentarla, que construirla; el que tiene que ir a Pasaporte puede 

desplazarse a otro lugar y evito una concentración de ciudadanos en un solo punto. No es una 

oposición lo nuestro, es simplemente, una reflexión.  Cuando me toque votar, voy a votar que 
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sí. Pero yo medito sobre la pertinencia, en el tiempo que estamos viviendo nosotros, de hacer 

en La Romana o en San Pedro de Macorís o en Santiago, Espaillat, allá en Santiago, que 

hagamos un solo edificio gubernamental para todas las oficinas del Estado en ese edificio.  

Entonces, el tiempo ya demanda otra cosa, ¡el tiempo demanda otra cosa!, el tiempo de los 

huacales ya terminó, ya terminó ese tiempo de los huacales, presidente.  Yo no puedo, en La 

Romana, pretender que hagamos un edificio, meter todas las dependencias en un solo lugar, 

no, no lo concibo, pero, allá había un programa que daba un comunicador que le decían, 

Papito Mariñe, por la mañana, que decía: ‘pide mi hijo que te lo pondrán’, y los muchachos 

pedían una bicicleta. Pide: ‘dame un motor’; pide: ‘y quiero un trencito’, pide.  Entonces, un 

edificio de oficinas gubernamentales en La Romana, tenemos que reparar el que hay, 

adecuarlo y las oficinas están funcionando ahí, remozarlas, pero entiendo pertinente que las 

demás dependencias deben estar dispersas en la población, en diferentes puntos estratégicos, 

evitamos el congestionamiento y cuando viene a ver lo acercamos más a la ciudadanía.  Voy 

a votar que sí por la resolución, cuenten con mi voto favorable”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno.  Pedro Botello Solimán, vocero del 

Partido Reformista Social Cristiano”. 

 

Diputado Pedro Tomás Botello Solimán:  “Ciertamente, que la pista está resbalosa, como 

dice el profesor Radhamés Camacho. Miren, yo comprendo la inquietud que tiene el diputado 

Cedeño, pero previo a ello, propicia la oportunidad cuando se habla de construcción. 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 29 DEL MIËRCOLES 31 DE MAYO DE 2023 

 

Página 35 de 60 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Recordad que mañana se cumple un memorable día 1° de junio, cincuenta y seis años de ese 

ascenso del Presidente Joaquín Balaguer, quien supo gobernar y quien construyó toda una 

república y que entregó un país listo para el despegue, el constructor. Precisamente, para 

mañana tendremos una rueda de prensa para hablar sobre este acontecimiento histórico de la 

República Dominicana, que tienen que saber los dominicanos y dominicanas. La inquietud 

del diputado Cedeño de que no se congestione en un solo lugar, parecería tener un objetivo 

lógico, viable, sin embargo, es que La Romana no tiene esas oficinas; o sea, La Romanas no 

tiene esas oficinas y necesita esas oficinas. Hay ya, oficinas públicas que tienen su espacio, 

que están ahí, pero, estamos hablando que un 80% de esas oficinas no existen, no hay 

condiciones en La Romana y necesitamos que se construya ese edificio que albergue las 

oficinas públicas de una de las provincias más pujantes de la República Dominicana y que 

mayor aporte le hace al fisco nacional.  La Romana se lo merece, como se merece, también, 

que las resoluciones que han sido aprobadas en este Congreso Nacional, en esta Cámara de 

Diputados, también se ejecuten. Por ejemplo, nosotros logramos aquí que se aprobara, a 

unanimidad, la resolución que ordena, que solicita y recomienda al Ejecutivo la construcción 

de un edificio para la Universidad Autónoma de Santo Domingo, que está operando en la 

Villa Olímpica de los atletas de La Romana. Nosotros aquí logramos, mediante resolución, 

la construcción de dos escuelas vocacionales, una para Villa Hermosa y otra para Guaymate, 

y todavía no se han ejecutado. Nosotros aquí logramos la aprobación de una resolución para 

la construcción del bajotecho de Cumayasa y Villa Hermosa, y no se ha ejecutado. Nosotros 

aquí logramos la resolución para la construcción, para la reparación del polideportivo 
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Leoncio Mercedes, esa se está ejecutando, igual la del distrito de Caleta, para la construcción 

de un muelle turístico y dos rutas marítimas a la Isla Catalina y hacia la Isla Saona; y la 

construcción de la avenida de la costa de Caleta, que conecta con la Autovía del Este.  Todos 

esos proyectos de resoluciones que se han aprobado, con el esfuerzo y el sacrificio de 

nosotros los legisladores, todavía no se han ejecutado. Ahora, nosotros hoy asumimos y 

aprobamos y apoyamos esta iniciativa del diputado Espiritusanto, porque La Romana se 

merece, también, un espacio como este para que los ciudadanos y ciudadanas puedan 

concurrir.  Bueno, no tienen ahora mismo, no tienen dónde acumularse, no tiene; entonces, 

que haya un espacio para que la gente tenga servicios. Pero, también, otra cosa es que un 

proyecto similar a este lo sometimos para el municipio de Villa Hermosa y no recuerdo que 

se haya tomado en consideración, un proyecto igual que este y ojalá que también se pueda 

colocar en un momento y podamos tener en Villa Hermosa, que ya es un municipio, que se 

desarrolló bastante, un espacio como este.  ¿Y qué nosotros planteamos en estos momentos?, 

que a la resolución se le hagan algunas modificaciones, tal es el caso de que se trata de una 

obra que corresponde al Ministerio de Vivienda, que se haga con el Ministerio de Vivienda, 

en vez de Obras Públicas, que lo haga el Ministerio de Vivienda y que a ellos se agregue 

también, que ese edificio para oficinas públicas en La Romana, también tenga un parqueo, 

porque aquí se hace el edificio, se hacen construcciones y no se le ponen parqueos; entonces, 

la gente quiere coger todo el espacio de todo el metraje y no da el espacio para parqueos. 

Entonces, que haya también las condiciones de que los ciudadanos que van a servirse, los 

usuarios de algún tipo de servicio de estas oficinas públicas del Estado dominicano, tengan 
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espacio donde parquearse.  De manera que, vamos a pedirles a los diputados y a diputadas, 

que votamos favorablemente la pieza resolutoria, porque La Romana, como provincia 

turística, como provincia que aporta el fisco nacional, también requiere de obras importantes, 

como las que se están planteando en este momento y que se ejecuten ya todos los proyectos 

resolutorios que han sido beneficiosos para La Romana, que han sido presentados por 

Plutarco Pérez, Eugenio Cedeño, Edward Espiritusantos, Pedro Botello. Que se ejecute en 

estas resoluciones y de igual forma que sean recíprocos en otras demarcaciones del territorio 

nacional, no solamente para la provincia de La Romana, sino para el país. El país necesita 

que desde el Ministerio de Viviendsa de la República y Hábitat, se haga una planificación, 

un levantamiento de estas necesidades que tiene la Región Este del país, el sur, el Cibao, la 

capital, todo el territorio nacional, todas las provincias necesitan de espacios como este, que 

les brinden a los ciudadanos, a los usuarios, servicios adecuados, parqueos adecuados y que 

la gente sienta que están recibiendo una retribución, una compensación del pago de sus 

impuestos.  Muchas gracias, señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “A ver si yo entendí, o sea, usted está 

proponiendo que no solo en La Romana, sino que en cada provincia se haga una…  

 

Diputado Pedro Tomás Botello Solimán:  “No, yo hice un comentario marginal… 

 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 29 DEL MIËRCOLES 31 DE MAYO DE 2023 

 

Página 38 de 60 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, no, para yo entender bien. Entonces, 

obviamente, que no es exactamente de La Romana, pero es vecino, el colega Hamlet Sánchez, 

que es el último turno sobre este particular. Adelante, Hamlet Sánchez Melo”. 

 

Diputado Hamlet Amado Sánchez Melo:  “Sencillamente, queríamos hacer algunas 

acotaciones. Como provincia del este, La Altagracia está dentro de las provincias que más le 

aportan al PIB en el este, luego está La Romana, pero se hizo un levantamiento, así como 

dicen en mi campo, a tiro de pájaro, y en las cinco provincias del este tenemos, La Romana 

tiene alrededor de doce locales alquilados; La Altagracia tiene diez locales alquilados, 

aproximadamente; El Seibo cinco; San Pedro cuatro, Hato Mayor seis; estamos hablando de 

que el Estado dominicano egresa una cantidad enorme de locales alquilados para darle 

servicio al ciudadano.  Y la República Dominicana tiene una ley que habla, claramente, de 

lo que es el servidor público y establece claramente, de forma puntual que el servicio 

ciudadano ya cambió, o sea, con un ciudadano va a buscar un servicio, no es un regalo que 

se le hace, no es que se le está haciendo un favor, el Estado dominicano debe de garantizar 

los servicios al ciudadano.  Y hago esta acotación, porque creo que con este petitorio que 

hace el compañero y amigo, colega de bancada, Espiritusanto, le estaremos dando un 

respaldo y un espaldarazo a lo que es el pueblo de  La Romana. No es que no se tengan los 

recursos para hacer este tipo de edificaciones en todas las provincias, como usted dice, 

presidente, pero sí, por lo menos, hacer más eficientes las oficinas públicas y sabemos que el 

Presupuesto Nacional no alcanzaría para esto. Pero, lo que paga el Estado dominicano en 
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propiedades alquiladas, pienso que se pudiera hacer un plan, de forma planificada, cinco, 

diez, veinte años, y difiero del compañero y colega, amigo Eugenio Cedeño, de que estos 

tipos de servicios no se deben hacer, por el contrario, se deben hacer para garantizar y hacer 

más eficiente el servicio público que reciben los dominicanos.  De manera que, queremos 

con esta acotación, presidente, pedir el voto favorable de esta pieza importante y hacer 

mención de que, en La Altagracia, también, hicimos una petición, a través del colega, vocero 

del PLD, el compañero Juan Julio Campos, hizo una petición muy similar para La Altagracia. 

Sabemos que las resoluciones no son vinculantes, pero, quisiéramos que, por lo menos, una 

de estas provincias del este pueda recibir este tipo de ejecutorias.  Gracias, presidente”.  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, muchas gracias.  La modificación, es 

un arreglito que hay que hacerle, son aspectos extremadamente importantes en lo que llega 

la resolución. La modificación, pero que, Hamlet, muy importante, es que la mayoría de las 

instituciones del Estado hacen diez, quince y veinte años que tienen esos locales alquilados; 

muy importante esa acotación…  

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Claro, yo estoy de acuerdo, Edward, eso está 

corregido en el informe, lo que usted está mandando.  Sí, dice: ‘Artículo único. Recomendar 

al Presidente de la República instruir a las autoridades del Ministerio de Vivienda, Hábitat y 
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Edificaciones, para que se construya un edificio que aloje las oficinas y entidades 

gubernamentales en la provincia de La Romana’.  Entonces, no hay que someter la 

modificación. Someto a votación, el informe de la comisión, los que estén de acuerdo, pulsen 

‘sí’, y si no están de acuerdo tengan la bondad de expresarse pulsando ‘no’, por favor.  A 

votación, ‘sí’ o ‘no’… 

 

Votación 007 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial: 

APROBADO. 104 DIPUTADOS A FAVOR DE 104 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ahí vamos, 

estamos votando ‘sí’ o ‘no’ exacto.  Varios colegas no han votado todavía, voten, por favor. 

Dice don Nicolás López, que no le ha salido su voto, todavía…, ya le salió. Juan Medina, 

Sandro Sánchez, Orlando Martínez… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe que ha rendido la 

comisión.  Por lo tanto, someto a votación, en única lectura, el proyecto de resolución de esta 

Cámara de Diputados, que…, un momentito, por favor, que solicita al Presidente de la 

República, instruir al Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones, realizar la 

construcción de un edificio gubernamental para alojar las oficinas y entidades públicas de la 
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provincia de La Romana. Sabiendo nosotros que el informe lo modificó para que sea al 

Ministerio de Vivienda.  En ese sentido, someto a votación, esta resolución con su informe”.  

 

Votación 008 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su informe, 

resultó:  APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  102 

DIPUTADOS A FAVOR DE 102 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Bueno, estamos 

votando. Damos la bienvenida a José Miguel Cabrera, estuvo un poquito enfermo, había 

tenido una pequeña licencia de poco tiempo, pero ya está aquí con nosotros.  Estamos 

votando, ‘sí’ o ‘no’, faltan algunos por votar. El voto de Elías Wessin Chávez, todavía está a 

tiempo de hacerlo honorable, no le sale, mire, a ver el identificador biométrico, el sistema 

está un poquito lento”.  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado con su informe.  Continuamos con 

la siguiente resolución… 

________________ 

 

 

PUNTO NO.8.4.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al ayuntamiento del Distrito Nacional y al Ministerio de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales declarar áreas protegidas municipal, todas las áreas verdes y 

comunes del sector Los Jardines del Norte, lugar ubicado dentro de la circunscripción 

No.2 del Distrito Nacional, con categoría de manejo XXX. (Proponente(s):  Rafael Tobías 

Crespo Pérez). Depositado el 28/09/2020. En Orden del Día en la sesión No.32, Ordinaria 
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del 03/12/2020. Tomado en Consideración en la sesión No.32, Ordinaria, del 03/12/2020. 

Enviado a la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales en la sesión 

No.32, Ordinaria, del 03/12/2020. Plazo vencido el 02/01/2021. Con informe de la Comisión 

Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales recibido el 29/11/2022. En Orden del 

Día para única discusión en la sesión No.16, Ordinaria, del 18/04/2023. Sobre la mesa para 

única discusión en la sesión No.16, Ordinaria, del 18/04/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 19/04/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.17, Ordinaria, del 19/04/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.18, Ordinaria, del 02/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.18, Ordinaria, del 02/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.20, 

Ordinaria, del 03/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.20, Ordinaria, 

del 03/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 

09/05/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 

09/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

10/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

10/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

11/05/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

11/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

23/05/2023. Pendiente Orden del Día anterior única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, 

del 23/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 

24/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 

24/05/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 04852-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto del diputado Tobías Crespo, 

fue remitido a estudio de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la comisión 

rindió su informe, por lo que, solicito al Pleno que liberemos de lectura el proyecto para que 

podamos escuchar el informe de la comisión y los posteriores argumentos sobre el mismo.  

Los que estén de acuerdo pulsa en ‘sí’, y si no están de acuerdo pulsen, ‘no’ por favor”. 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167203
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=167203
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=120457
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Votación 009 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura, 

resultó: VOTACIÓN NO VÁLIDA.  89 VOTOS EMITIDOS. 

 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Le había llegado 

el momento, pero lo dejamos sobre la mesa, creo que en una o dos ocasiones, en la sesión 

número 28.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’, liberar de lectura el proyecto para escuchar el 

informe de la Comisión.  Betty Gerónimo solicita que le habiliten el sistema y varios 

diputados más. Colegas, veo que cada vez estamos poniéndonos menos, vamos a terminar 

esta sesión, porque necesitamos avanzar un poquito más, tenemos una agenda bastante 

gruesa”.  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida.  Ahora, que podemos 

vamos a avanzar. Vamos a llamar a los señores diputados a que ocupen sus curules, por favor, 

para que hagamos el ejercicio del voto tal y como establece el Reglamento Interior de esta 

Cámara, desde nuestras respectivas curules.  Voy a volver a someter en una segunda votación 

el pedimento. Llamo a los diputados a que ocupen sus curules, ¿dónde está Richard?, okey, 

voy a volver a someter, pero necesitamos que los diputados, porque han salido varios…. 

Bien, vamos a esperar que se sienten los señores diputados que están haciendo ingreso al 

Pleno. Vamos a pedirles que, por favor, se sienten que voy a someter en una segunda votación 

y les pido, a los demás, que vamos a estar un rato, vamos a concluir con los trabajos de hoy. 
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Miren, ayer todo el país alabando la aprobación, verdad, del proyecto que aprobamos ayer, 

que fue muy importante, una ley, se aprobó en primera ya… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey, esa es una buena noticia.  Bien, miren, 

tenemos ciento y tantos diputados aquí presentes. Entonces, voy a someter de nuevo que el 

proyecto sea liberado de lectura, solamente liberado de lectura. A votación, recuerden que es 

segunda votación, lo que indica que tendremos que esperar tres minutos si la votación no es 

validada por la curul de los votantes”.  

 

 

Votación 010 

El diputado presidente, por segunda vez, propuso y sometió a 

votación que el proyecto de resolución fuese liberado del 

trámite de lectura, resultó: APROBADO. 102 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 102 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Voten, por favor, 

para que no se caiga la votación de nuevo. Estamos votando, ahí vamos, faltan varios por 

votar”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Solicito al doctor Agustín Burgos 

que dé lectura. Les informo a los diputados que, lamentablemente, el cuórum está precario, 
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entonces, vamos a dedicarle un tiempito, para que podamos tener la productividad. La 

doctora Rafaela Alburquerque y el profesor Camacho, que han estado sentados aquí, de este 

lado, saben y me han dicho siempre que la productividad de un año se logra día a día…… 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias diputado.  El presidente de la comisión.  Bien vamos a darle la palabra al 

diputado proponente de este proyecto, Rafael Tobías Crespo.  Tiene la palabra diputado”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez: “En primer lugar, agradecer a la Comisión Permanente 

de Medio Ambiente, en la persona de Agustín, que de manera rápida y con todo el criterio de 

presteza y profesionalidad, junto a todos los miembros, analizaron y discutieron esta 

iniciativa, que es un proyecto de resolución que no es vinculante, porque es solicitándole al 

ayuntamiento y al ministerio de Medio Ambiente declarar áreas protegidas municipales todas 

las áreas verdes de Los Jardines del Norte.  Los Jardines del Norte, que es un sector que tiene 

cincuenta años ya, de haber sido construido por el expresidente de Joaquín Balaguer, en el 

año 1973.  Nosotros nos mudamos ahí, presidente, en el año 1974, quiere decir, que ya 

tenemos en esa zona, alrededor de cuarenta y nueve años.  Es un sector que viene siendo un 

pulmón verde en la parte norte del Distrito Nacional, que junto al Jardín Botánico Nacional 

y con el zoológico, que empalma allá por la zona de Arroyo Hondo, tienen una gran 
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diversidad, tanto de flora y fauna, la cual nosotros debemos de preservar.  Adicionalmente, 

los Jardines del Norte tiene un 73% de sus áreas verdes, presidente, solamente está construido 

el 27%.  Es un sector que, cualquier munícipe, cualquier ciudadano quisiera vivir en ese 

espacio ecológico dentro del centro del Distrito Nacional.  Es un sector urbano de alto valor 

medioambiental e incluso, las universidades que están próximas a ella, han declarado a este 

sector como bosque urbano, y han estado haciendo estudios científicos e investigaciones para 

preservar toda la flora y la fauna que hay en Los Jardines del Norte.  Nosotros, desde hace 

ese tiempo, presidente, hemos estado defendiendo las áreas verdes y llevando espacios de 

recreación, dentro de las posibilidades, para conservar y evitar que esas áreas sean invadidas, 

como fueron invadidas, por ejemplo, la zona de Los Ríos, de los multis de Los Ríos, la cañada 

de Los Ríos, hasta Las Ochocientas, que ahora nosotros tenemos un gran problema con el 

Ministerio de Vivienda y la CAASD para rehabilitar esa cañada y lograr el valor, a nivel 

medioambiental, y que los jardineros, todos los residentes jardineros y los que visitan ahí, 

puedan disfrutar de lo que muchos nosotros estamos buscando en nuestros barrios, que es 

tranquilidad y paz.  En ese sentido, presidente, usted que conoce Los Jardines del Norte y 

precisamente, creo que el sábado estaba ahí halagando a las madres, en los Jardines del Norte, 

en un parque de ese sector, que es el famoso parque Yumbo, que es uno de los parques más 

grandes, estaba agasajando ahí a las madres, conoce todo el territorio de los jardines.  Nuestro 

objetivo con este proyecto resolución es solicitar que el Ayuntamiento del Distrito Nacional, 

en coordinación con Medio Ambiente, declare área protegida municipal. No es área protegida 

nacional, porque el área protegida nacional requiere una ley y eso lo hace Medio Ambiente.  
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Pero las alcaldías, presidente, tienen la facultad por la Ley de Medio Ambiente, de hacer 

estas resoluciones en beneficio de la colectividad, de los que son residentes en ese municipio.  

En ese aspecto, quiero solicitar a todos los diputados y diputadas, ojalá tengamos el cuórum 

correspondiente, el voto favorable para esta iniciativa, que va en beneficio de preservar el 

pulmón verde que representa a los Jardines del Norte, junto al botánico y el zoológico, en la 

circunscripción 2. Gracias presidente.” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “ Bien.  Dé un chequeíto, Tobías.  Tengo que 

tener cuidado, esa es la demarcación donde yo habito, donde yo estoy.  Está… Okey.  Tú 

sabes, es que ese sistema de sonido.  Hay una modificación.  El sonido está…  Ahora ya.  

Okey.  Hay una modificación del diputado proponente del mismo, que es el diputado Tobías 

Crespo, que dice: Modificar…  Ruego la atención de los señores diputados…. el dispositivo 

único para que diga: ‘Único.  Recomendar al Presidente de la República instruir al Ministerio 

de Medio Ambiente… y ahí continúa, ‘y al Ayuntamiento del Distrito Nacional’.  Okey.  Y 

continúa igual.  Entonces, antes de someter, como modestamente, verdad, yo soy diputado 

de esa circunscripción, solo quiero expresar que yo respaldo esta resolución y que Los 

Jardines del Norte son área, verdad, un pulmón bastante importante de la ciudad capital.   En 

esa área está el Jardín Botánico, como muy bien lo señaló el diputado Tobías Crespo, pero, 

además, hay otras importantes áreas verdes y parte del cinturón verde, que lamentablemente 

fueron ocupados en tiempos anteriores, como es el caso de una buena parte de Los Ríos, 

como le dicen allá, en la circunscripción, como hay dos Ríos, uno de Los Ríos ricos y otro 
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de Los Ríos pobres, y de Las Ochocientas, que lamentablemente, han sido mal ocupadas.  

Entonces, este proyecto nosotros le brindamos todo nuestro respaldo.  Pero vamos a volver a 

darle la oportunidad porque…  El diputado Tobías, para hacer una precisión, muy pequeña”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Muy preciso.  El por qué la conservación, presidente.  

Aparte de tener dos de las principales universidades del país, que trabajan en la investigación 

del sector de los Jardines… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “la UNPHU e INTEC… 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “…la UNPHU e INTEC.  En los Jardines del Norte 

están ubicados los dos grandes manantiales, que las dos principales…, que venden agua 

potable al país, que extraen su agua en esos manantiales, desde los años, desde hace cincuenta 

años. Los Jardines tiene por debajo un río o manantial natural, que es el agua más cristalina 

y más natural.  La principal empresa cervecera del país, por eso se están prohibiendo mucho 

los pozos en los jardines para no contaminar, veinticuatro horas extrae toda el agua de su 

producción de cervezas de los Jardines del Norte, para que estemos entendiendo la situación 

de por qué preservar”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  Entonces, someto a votación esta 

modificación, ya leída por nosotros. Los diputados que estén de acuerdo y las señoras 
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diputadas que estén de acuerdo, por favor, exprésense pulsando ‘sí’, si no está de acuerdo 

tiene la oportunidad de pulsar ‘no’.  Lo someto a votación, estas modificaciones, esta 

modificación, que todavía le hace algunos ajustes al proyecto del propio diputado Tobías 

Crespo. estamos votando... 

 

Votación 011 

Sometida a votación la propuesta de modificación presentada 

por el diputado Rafael Tobías Crespo Pérez, que dice: 

“Modificar el dispositivo para que diga: ‘Único: Recomendar 

al presidente de la República instruir al Ministerio de Medio 

Ambiente…’ y continúa igual”, resultó:  APROBADA.  96 

DIPUTADOS A FAVOR DE 96 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “La pizarra y el 

sistema medio lento.  Voten por favor ‘sí’ o ‘no’.  ‘Sí’ o ‘no’.  ‘Sí’ o ‘no’, voten por favor, 

estamos votando.  Voten por favor, faltan algunos que no han votado, el tiempo termina.” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Fue con la mínima sí, pero 

aprobado.  Entonces, someto a votación el proyecto de resolución de esta Cámara de 

Diputados mediante el cual solicita al Ayuntamiento del Distrito Nacional y al Ministerio de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales declarar áreas protegidas municipal, todas las áreas 

verdes y comunes del sector los Jardines del Norte, lugar ubicado en el centro de la 

circunscripción 2 del Distrito Nacional.  Los que estén de acuerdo aprobarlo con…  Ah no, 
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perdón, el informe. Someto a votación el informe de la comisión con su modificación.  

Estamos votando. 

 

Votación 012 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Obras Públicas y Comunicación Vial, y su 

modificación, resultó: APROBADO. 99 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 99 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Informe con su 

modificación.  Estamos votando por favor, honorable diputados.  Voten por favor.  Ahorita 

por un poco se queda.  Voten por favor, faltan diputados que no han votado.  Se termina el 

tiempo y no tiene cuórum todavía la votación.  Ya sí… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe.  Someto a votación en 

única lectura con su informe y su modificación al proyecto de resolución de esta Cámara de 

Diputados mediante el cual solicita al Ayuntamiento del Distrito Nacional y al Ministerio de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales, declarar áreas protegidas municipal todas las áreas 

verdes y comunes del sector los Jardines del Norte.  A votación en única lectura, con su 

informe y su modificación.” 

 

Votación 013 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su informe, 

y su modificación, resultó: VOTACIÓN NO VÁLIDA.   93  

VOTOS EMITIDOS. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  Estamos votando 

‘sí’ o ‘no’.  ‘Sí’ o ‘no’, voten por favor.  Muchos no han votado, casi la mitad no han votado.  

Ahora sí, entraron de golpe.  Voten por favor.  Estamos votando, faltan varios, no tiene 

cuórum la votación todavía.  Se termina el tiempo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “ Varios no han votado.  Míralo ahí. Aquí hay 

ciento y pico de diputados.  Vamos a someterlo de nuevo.  De nuevo, se lo estamos diciendo.  

Bien.  Someto el proyecto con su informe, a votación, de nuevo, y su modificación; ya leímos 

el enunciado.  Estamos votando, segunda votación…  

 

Votación 014 

Sometido a votación, por segunda vez, el proyecto de 

resolución, con su informe, y su modificación, resultó:  

APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  100 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 100 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Tenemos alrededor 

de cien diputados aquí dentro.  ‘Sí’ o ‘no’, voten por favor.  Estamos votando, muchos no 

han votado. Vuelvo y reitero, está pasando lo mismo de ahorita.  Faltan muchos diputados 

por votar que no han ejercido su derecho al voto.  Ya, ahora sí.  Voten por favor… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en única lectura.  Voy a someter… 

Vamos a conocer solo dos proyectos más.  Vamos a someter que dejemos sobre la mesa todos 
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los restantes de la estructura 8, excepto, 8.4.35 y siguiente, para conocer el siguiente. 8.4.35 

y 8.4.36 y si podemos, conocemos el de la 12.1, pero 8.4.35.  Entonces someto a votación 

dejar sobre la mesa los restantes de la estructura 8, excepto 8.4.35 en adelante.  El siguiente 

el 8.4.36, para que estén edificados, es un proyecto de ley que modifica las cámaras de 

comercio y el 36, es un proyecto de reconocimiento a personalidades en el exterior, con 

motivo de la vista pública que, oportunamente, celebraremos en Estados Unidos, en la 

circunscripción 2.  A votación dejar sobre la mesa estos proyectos de ley, estos proyectos de 

resolución, conjuntamente que están en la estructura 8… 

 

Votación 015 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que 

fuesen dejados sobre la mesa los demás puntos de la estructura 

8.4, para pasar a conocer los puntos 8.4.35 y 8.4.36 del orden 

del día, resultó: APROBADO.  98 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 98 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Uno más.  Ve y 

búscamelo, Aguilera, donde Román, mándamelo con él.  Voten por favor ‘si’ o ‘no’.  

Mándamelo.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’, voten por favor ‘sí’ o ‘no’.  Se termina el tiempo.  

No se marca, hay un tema con la curul de Elías Wessin Chávez…   

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”. 

 

________________ 
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PUNTO NO. 8.4.35:  Proyecto de ley que modifica los artículos 15, 16, 16.1 y 17, de la 

Ley No.50-87, del 04 de junio de 1987, que deroga y sustituye la Ley No.42, del año 1942, 

sobre las Cámaras Oficiales de Comercio, Agricultura e Industriales de la República 

Dominicana. (Proponente(s):  Faride Virginia Raful Soriano). Iniciado en el Senado el 

18/01/2023 y aprobado el 08/02/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 09/02/2023. 

En Orden del Día en la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2023. Tomado en Consideración 

en la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Industria 

y Comercio en la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2023. Plazo vencido el 30/03/2023. Con 

informe de la Comisión Permanente de Industria y Comercio recibido el 25/04/2023. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. Sobre la 

mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 30/05/2023. 

»Número de Iniciativa: 09217-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Fue iniciado en el Senado de la República, 

la proponente es la senadora Faride Raful, luego se remitió a la Comisión de Industria y 

Comercio, la cual rindió un informe favorable, un informe corto.  Entonces, vamos a solicitar 

que se libere de lectura, para escuchar el informe que rinde la comisión.  A votación”. 

 

Votación 016 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura, resultó: 

VOTACIÓN NO VÁLIDA.   94  VOTOS EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Desde luego que la 

pretensión es solo aprobar en primera lectura, que ese tipo de proyectos no se pueden llevar 

rápido, para ver qué pasa.  Dizque, Zapata, a ver si piso un callo a alguien.  Pero viene del 

Senado, o sea, que el Senado”. 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175333
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=175333
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=169924
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida.  Lo someto de nuevo, 

que el proyecto sea liberado de lectura, porque tenemos cien diputados aquí presentes.  

Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’.” 

 

Votación 017 

El diputado presidente, por segunda vez, propuso y sometió a 

votación que el proyecto de ley fuese liberado del trámite de 

lectura, resultó: VOTACIÓN NO VÁLIDA.   95  VOTOS 

EMITIDOS. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Hay cien… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Es de Agricultura… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “¡Ah, bueno!  

Muchos sectores productivos del país han estado esperando este importante proyecto, que es 

una actualización de la ley, por eso quiero ver si podemos conocerlo”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, votación no válida.  Colegas, ustedes 

saben que el Pleno es soberano, ¿verdad?, todos tenemos mucho tiempo, menos para 

perderlo.  Funcionamos, o sencillamente cierro la sesión y ya.  No me gusta porque afecto, 

¿tú me entiendes?, la verdad es que no me gusta, pero, óyeme, si hay cien diputados aquí 

dentro, ¿cómo es que permitimos que se nos caigan tres votaciones o dos?, ¿tú entiendes?  

Hay cien diputados aquí dentro, cien.  Someto a votación liberarlo de lectura para…, ya 

hubiéramos terminado…, para poder escuchar el informe y dar lectura al informe que rinde 

la comisión.  A votación”. 

 

Votación 018 

El diputado presidente, por tercera vez, propuso y sometió a 

votación que el proyecto de ley fuese liberado del trámite de 

lectura, resultó: APROBADO. 101 DIPUTADOS A FAVOR, 

01 DIPUTADO EN CONTRA DE 102 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “No, porque aquí 

somos todos.., ¿verdad?, como decía mi profesora, una profesora que yo tenía. que se llamaba 

Lelin: ‘ustedes quieren que yo me degañote’.  Si los diputados quieren, que voten, y si no, 

¿qué vamos a hacer?  Miren, yo no llamé ahora a votar y miren cuántos votos van, ¿tú 

entiendes?, entonces, óyeme... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señora secretaria, dé lectura.  Por 

favor, honorables diputados, vamos a conocer estos dos proyectos, este es uno y el que viene.  
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Adelante, señora secretaria.  Son proyectos que no ameritan grandes discusiones, creo yo, si 

las hay, entonces, ya eso es otra cosa, pero no creo.  Entonces, vamos a dar un chancecito, el 

país se los agradece.  Adelante, Shoraya Suárez”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Voy a otorgar el uso de la palabra, en lo que 

pido a los señores diputados que ocupen sus curules, al diputado Darío de Jesús Zapata. 

¿dónde está Richard?”. 

 

Diputado Darío de Jesús Zapata Estévez:  “Este interesantísimo proyecto de ley que busca 

modificar los artículos 15, 16, 16-1 y 17 de la Ley No.50-87 sobre la Cámara Oficial de 

Comercio, Agricultura e Industria, lo que persigue en la esencia del proyecto es que los 

conflictos internos, en materia de comercio, sean solucionados a través de la creación de una 

corte de arbitraje; una corte de arbitraje que va a trabajar de manera discrecional, privada, 

con un radio de acción nacional e internacional. Se creará la corte contentiva de una junta 

directiva que va a designar un bufete directivo, compuesto por quince miembros máximo, en 

donde fungirá un presidente, un vicepresidente, un vocal y demás miembros, podrían ser 

ratificados o cambiados a más tardar a los dos años de su permanencia.  Con esta corte de 

arbitraje se van a solucionar una serie de conflictos de manera administrativa, sin necesidad 

de llegar a otros órganos que conllevaría mucho tiempo. Pero además, todo lo que tiene que 
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ver con los laudos judiciales, decisiones administrativas en materia de comercio. En donde 

habrá que resolver conflictos y resoluciones, esta corte tendría competencia para resolverlos, 

señor presidente, llámese una decisión judicial que amerite decisiones de conflicto, podría la 

corte solucionarla, sin necesidad de acogerse a las decisiones, ya, emanadas. Todo, siempre 

y cuando no transfiera los linderos de orden público de materia comercial o civil, por lo que, 

nosotros entendemos que es un proyecto importante, viene del Senado, fue aprobado y 

nosotros lo aprobamos sin modificación… Por lo que, solicitamos, honorables diputados y 

diputadas, el voto favorable.  Muchas gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Diputado Nicolás Hidalgo.  Les 

pedimos a los diputados que no nos pidan la urgencia, ese es un proyecto que hay que llevarlo 

al paso, suave.  Adelante”. 

 

Diputado Nicolás Hidalgo Almánzar:  “Este proyecto de ley es sumamente importante. Es 

por varias razones, y en estos momentos vamos a citar algunas. El sector comercial, en la 

República Dominicana, es un sector familiar y en diferentes ocasiones surgen conflictos entre 

nosotros como comerciantes y muchas veces hacemos vida social en una institución 

sumamente importante para el país, que es la Cámara de Comercio y Producción de la 

República Dominicana.  Diferentes conflictos surgen entre nosotros los empresarios, los 

pequeños y micros comerciantes, cuando en una parte no nos podemos poner de acuerdo 

amigablemente, entonces, tendremos que agotar un proceso judicial y en esos procesos 
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judiciales ustedes saben, colegas, que se gasta tiempo y dinero y muchas veces nosotros como 

comerciantes nos vemos afectados, hasta las relaciones de amistades, por no poder 

entendernos.  De manera que, este proyecto de ley, a través de arbitrajes, viene a resolver 

esas situaciones; pero, además, viene a resolver, también, la rapidez de entendernos y 

colaborar con la institución que muchas veces se rige a través de una decisión de nosotros.  

Este proyecto de ley viene a fundamentar el concepto de amistades que tenemos los 

comerciantes que pertenecemos a la Cámara de Comercio de la República Dominicana.  De 

manera que, nosotros solicitamos el voto favorable para este tan importante proyecto de ley.  

Muchísimas gracias, diputadas y diputados”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Entonces, vamos a someter a 

votación el informe, lo vamos a conocer en primera lectura y cuando le corresponda, lo 

conocemos en segunda, que eso sería la semana que viene, así, cualquier sector que todavía 

tenga algo más que decir, podrá hacerlo.  A votación el informe, en primera lectura, 

ponderado por el diputado Darío de Jesús Zapata y por el diputado Nicolás Hidalgo.  A 

votación, ‘sí’ o ‘no’.” 

 

Votación 019 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Industria y Comercio, resultó: VOTACIÓN 

NO VÁLIDA.  89 VOTOS EMITIDOS. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Muchos sectores 

de la vida nacional han estado pidiendo la aprobación de este proyecto.  Nos faltan algunos 

queridos colegas diputados que no están en sus curules y estamos votando, ya lleva algún 

tiempito la votación, en poco tiempo se agota; este es el penúltimo proyecto que estamos 

conociendo en el día de hoy, nos queda uno solo.  Voten, por favor.  Hay muchos diputados 

que no han votado y se termina el tiempo.  Tenemos ciento y pico de diputados, lo que indica 

que hay casi veinte diputados que no ejercieron su derecho al voto”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Votación no válida... 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿No sale?  ¡Ah!, en algunos casos es que no 

ha salido, pero les pedimos que vamos a concentrarnos en la curul porque lo que estamos es 

perdiendo el tiempo.  Someto de nuevo a votación el informe, de nuevo lo someto a votación.  

Voten, por favor”. 

 

Votación 020 

Sometido a votación, por segunda vez, el informe presentado 

por la Comisión Permanente de Industria y Comercio: 

VOTACIÓN NO VÁLIDA.  88  VOTOS EMITIDOS. 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Cada diputado 

céntrese en su curul y usted verá cómo el voto sale, además de que está un poco lento.  Vamos 

a ver si es el sistema o qué.  Recuerden, segunda votación.  Mire, diputado…, hay muchos 

diputados que solo han marcado.  Mira… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Vamos a dejarlo, señores, porque así no se 

puede.  Cierro la sesión y les convoco para el próximo martes”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 

 


